
 

  



INFORME 

La semana de representación efectuada del lunes 21 al 25 de setiembre del 

2020, tuvo como objetivo principal realizar el seguimiento sobre la situación en 

los sectores de educación y salud, así como la diversa problemática que aqueja 

varios distritos de la provincia de Requena en la región Loreto, dando lugar a la 

participación de reuniones locales, así como también participar de actividades 

que han tenido como objetivo dar cumplimiento a lo dispuesto en el literal f) del 

Art. 23° del Reglamento del Congreso de La República, que señala el deber de 

los congresistas de tener una mayor comunicación con las organizaciones 

sociales, autoridades, gremios y  ciudadanos, con la finalidad de brindar efectiva 

atención a las demandas, preocupaciones y necesidades de la población, 

informando oportunamente de las actividades realizadas en sus regiones 

respectivas. 

 En tal sentido se realizaron las siguientes actividades de representación: 

1. Visita a la UGEL de Nauta  

2. Visita y reunión con los pobladores del Centro Poblado San Jerónimo de 

Omagua 

3. Visita a la Ipress de Requena 

4. Reunión con las autoridades y alcalde provincial de Requena 

5. Reunión con funcionarios de la UGEL de Requena 

6. Visita al Colegio Narciso Girbal y entrevista con sus funcionarios (Flor de Punga) 

7. Reunión con las principales autoridades del distrito de Flor de Punga 

8. Visita a la Ipress de Flor de Punga 

9. Reunión con minusválidos de Flor de Punga 

10. Reunión con las principales autoridades del distrito de Bretaña 

11. Visita al colegio de nivel secundaria de Bretaña 

12. Visita a la Ipress de Bretaña 

13. Visita a la Comisaría de Bretaña 

14. Reunión con los “Apus” y comuneros del distrito de Bretaña 

15. Visita a la Ipress de Genaro Herrera 

16. Reunión con principales autoridades en la Municipalidad de Genaro Herrera 

17. Visita al centro educativo del distrito de Genaro Herrera 

 

 

 

 



NAUTA 

Visita a la UGEL de Nauta  

Se mantuvo reunión con los funcionarios de la UGEL de Nauta en el colegio 

Rosa Licenia Vela, Colegio N° 61023, con el fin de respetar el distanciamiento 

social. La Directora de la UGEL, la señora Neyda Alcántara, informó que, 

mediante el alcalde provincial, el señor Gianpaolo Ossio Rodriguez, se estaría 

solicitando presupuesto para el mejoramiento de distintos colegios, entre los 

cuales se encuentra el colegio Jorge Bernales Ruiz. Dichos proyectos se 

encuentran en la oficina de infraestructura del Ministerio de Educación, por lo 

que solicitaron apoyo en el impulso de los mismos. 

Asimismo, otro de los pedidos fue la solicitud de agilización de la entrega de las 

tablets para las regiones que se encuentran ubicadas en la Amazonía por ser las 

más alejadas del país. 

Finalmente, se puso en conocimiento una situación de eliminación en el 

aplicativo de pago que se brinda a través del ministerio de Economía y Finanzas 

de 4 profesores de una institución educativa. Esta situación ha generado que no 

se pueda pagar las remuneraciones a dichos profesores desde el mes de abril, 

situación que causa malestar entre los maestros de la zona. 

 



 

 



Visita y reunión con los pobladores del Centro Poblado San Jerónimo de 

Omagua 

Se sostuvo reunión con las autoridades del centro poblado San Jerónimo de 

Omagua, localidad con más de 300 años de creación, quienes presentaron la 

problemática más importante como la carencia de servicios de agua potable y 

alcantarillado.  

Solicitan también apoyo en el impulso del proyecto de servicio de agua potable 

y saneamiento del centro poblado San Joaquin de Omagua ejecutada a través 

del Programa Nacional de Saneamiento Rural – PNSR a través del Consorcio 

Ejecutor Loreto. 

Además, se presentó el “Apu” de la comunidad nativa de San Juan de Puritania, 

el señor Weyder E. Inuma Huaratipairo, quien manifestó que en su comunidad 

los pobladores tienen más dificultad de acceso al agua potable porque al no 

contar con medios económicos suficientes se ven forzados en tomar agua del 

rio, ocasionando enfermedades diversas en la infancia de la zona. Además, que, 

en los momentos de necesidad de éste servicio básico, consumen sandía en 

reemplazo de agua para calmar la sed de los más vulnerables. 

 

 



 

 

 

 

 

 



REQUENA 

 

Visita a la IPRESS de Requena  

Se tuvo la entrevista con el director de la IPRESS de Requena, el señor Jose 

Cabello, quien informó a la congresista que la infraestructura del centro de salud 

se encuentra en malas condiciones y resulta insuficiente para la demanda que 

recibe la provincia. Asimismo, comentó que es necesaria la modificación de 

categoría del centro de salud de I-4 y se requiere que sea convertido en unidad 

ejecutora para lograr ser un hospital provincial. 

 

El director de la IPRESS también informó que existe deficiente número de 

profesionales de salud; por ejemplo, señaló que cuentan con 5 obstetras y 

deberían tener 9. Asimismo, mencionó que existen campañas de salud pero que 

no es posible realizarlas con tanta frecuencia precisamente por la falta de 

personal de salud. En este tema recalcó que es necesario el personal para cubrir 

los horarios de guardia porque los médicos y técnicos en salud llegan a hacer 

turnos de hasta 36 horas. 

 

En relación al Dengue, manifestó que llegaron a tener 35 casos diarios pero que 

a la fecha tienen 52 casos de sospechosos y 24 casos confirmados, todos 

controlados. Asimismo, reiteró que la Leptrospira es una enfermedad que tiene 

rebrotes, por la falta de higiene ya que es derivada de los roedores. 

 





 

 

Reunión con las autoridades de la provincia de Requena 

El Alcalde Provincial de Requena, el señor Orlando Jackers, expresó que la 

municipalidad busca impulsar la obra de Mejoramiento de Agua y Saneamiento 

que quedó paralizada anteriormente porque ésta no pudo ser concluida. 

 

En dicha reunión, el señor Aroldo Torres Mozombite, director del Instituto 

Tecnológico Manos Unidas comentó que su centro de formación superior tiene 

solo dos carreras, contabilidad y técnico en agricultura, por lo que el mercado 

zonal tiene una excesiva oferta de éste tipo de profesionales, ocasionando 

mucho desempleo. Solicita que se incrementen las carreras a fin de poder tener 

carreras técnicas acorde con la realidad de la zona. 

 

El señor Leo Jipa, promotor cultural, quien mencionó que labora en la 

subgerencia de cultura de la municipalidad, expresó que la señal de canal 7 se 

ha venido limitando y disminuyendo por fallas en la transmisión, potencia y 

equipo obsoleto. 







 

 

Reunión con la UGEL de Requena 

Se llevó a cabo la reunión con el Director encargado de la UGEL de Requena, 

señor Edilberto Ricopa Pacaya, quien manifestó que hubo un promedio de 30 

maestros que han fallecido por COVID-19. 

  

Además, se expuso los riesgos que se han corrido como consecuencia de la 

erosión de la tierra a lo largo de la ribera han puesto en riesgo de los centro 

educativos, mencionando que en la comunidad de Arica Viejo de la cuenca de 

Puinahua colapsó y que han tenido que hacer las clases en el local comunal.  

 

En relación al programa “Aprendo en casa”, el señor Isidro Iwicha Imagui señaló 

que solo el 10% de las comunidades nativas tienen servicio eléctrico por el lapso 

de 4 horas diarias. Desde la UGEL se ha implementado el programa por la radio, 

web y es baja por la falta de conectividad. Solo el 10% de los padres de familia 

tienen celular y solo tiene celular básico y no un Smartphone; ello no permite 

enviar evidencias del avance de las clases. Se ha tomado la decisión de hacer 

la distribución de los cuadernos de trabajos y textos escolares con el apoyo de 

las Apafas a nivel de todas las provincias. Asimismo, se ha formado acuerdos 



con los agentes municipales y gobernadores y padres de familia y ya se ha 

entregado al 100%.  

 

 Inicial Primaria Secundaria 

Televisión 248 3579 1606 

Radio 932 451 306 

Web 156 72 529 

Cuadernos de 

trabajo 

3534 5097 2565 

Nada 3500 2389 1357 

Total 8370 11588 6363 

 

La UGEL al observar esta realidad plantea adquirir parlantes y equipos para 

poder hacer las clases de localidad en localidad con los maestros pero carece 

de suficiente presupuesto y por ello, solicita apoyo para poder utilizar el 

presupuesto de otra partida (viáticos a maestros rurales). Sin embargo, en el 

Ministerio de Educación no les han autorizado a realizar éste movimiento de 

partidas. 

 

 

 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



FLOR DE PUNGA 

 

Visita a la IPRESS de Flor de Punga 

En la IPRESS del distrito de Flor de Punga, el director del centro, el licenciado 

Nelson Lovera Max, señaló que el 60% de la población tuvo sintomatología de 

COVID-19, realizándose pruebas rápidas y confirmándose los síntomas a 21 

pacientes, con 03 decesos. 

 

Se informó también que hace un mes ha llegado el internet a la localidad del 

operador América Móvil y que recién han podido realizar las afiliaciones al 

sistema de salud dado que anteriormente se tenía que realizar físicamente y 

ocasionaba un perjuicio social el retraso en las afiliaciones. Sin embargo, el 

centro de salud no cuenta directamente con conexión de internet, siendo los 

trabajadores quienes comparten el internet directamente. 

 

Producto de la pandemia se ha incorporado personal de salud temporal, quienes 

tienen contratos hasta octubre y diciembre, requiriéndose dicho personal de 

forma permanente. Además manifestaron que en tiempos pico de casos COVID-

19 se acondicionó la casa misión de la iglesia para la atención correspondiente 

por falta de espacio. Asimismo, es deficiente el número de espacios de 

residencia para los profesionales en salud que realizan sus SERUMS. 

 

El personal de salud que se requiere es para cubrir los turnos y poder tener más 

horas de atención. Asimismo, se ha solicitado a la DIRESA Loreto y a la IPRESS 

de Requena que se remitan camillas pero aún no han llegado. En cuanto al 

suministro de medicinas, el director manifestó que hay fallas en Diremid y por 

ello no llegan las medicinas a tiempo. En el caso del Dengue, éste ha estado 

presente en los dos últimos años pero sin muertes.  

 





 
 

 

 



Visita al centro educativo de Flor de Punga 

 

El centro educativo “Narciso Girbal” hizo llegar a la congresista el Plan de trabajo 

que han venido efectuando con la implementación del programa “Aprendo en 

casa”, el mismo que esencialmente ha sido dado con la entrega de cuadernillos 

de trabajo entregados a los alumnos en sus domicilios por los propios profesores, 

por la falta de acceso a internet. 

 

El centro educativo no cuenta con servicio de energía de forma regular y la 

energía en la localidad llega de 6 a 10 pm, siendo que no se facilite el brindado 

de clases. Además, cuentan con 60 laptops para uso en el centro educativo que 

no pueden ser usadas normalmente por la carencia de fluido eléctrico. El centro 

educativo requiere de un número mayor de laptops puesto que el número no 

cubre la demanda de los alumnos.

 



 

 

 

 

 



Reunión con las autoridades del distrito de Flor de Punga 

 

El Comisario del distrito de Flor de Punga expresó que tienen una problemática 

de carácter logístico al no contar con movilidad para trasladarse al interior del 

distrito. Además, el internet no es accesible en la comisaría, por lo que se dificulta 

la conexión con otras instituciones del estado. Los policías se ven en la 

necesidad de utilizar el internet personal que es insuficiente. 

 

Un poblador, el señor Jorge Aquiles Pérez, manifestó que el costo del transporte 

se ha incrementado luego del COVID-19 al casi triple. El costo era de 35 soles 

en deslizador y ahora esta en 80 soles, sin que los precios de petróleo hayan 

incrementado y continuándose con el mismo aforo del transporte.  

 

Otro poblador, el señor Segundo Seopa Chucután, manifestó un problema que 

aqueja el distrito de Flor de Punga, que es la erosión de la tierra o 

“desbarrancamiento” que implica la pérdida de terreno en la ribera del rio, 

causando perjuicio en las casas aledañas.  

 

 

 



 



 

Reunión con los minusválidos del distrito de Flor de Punga 

La presidente de los discapacitados, la señora Lleni Rojas Arcentales, presentó 

una solicitud de apoyo social manifestando que residen en un distrito de extrema 

pobreza y que la discapacidad que padecen les imposibilita de desplazarse 

normalmente, sumando a la falta de empleo en la zona. Además, el joven 

minusválido Charle Huayaban Maninuari también envió una solicitud de apoyo a 

fin que pueda contar con una silla de ruedas que le permita desarrollar sus 

actividades con mayor comodidad puesto que la que tiene está deteriorada. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



BRETAÑA 

 

Visita al centro educativa de Bretaña 

Se visitó el centro educativo a nivel primario y secundario, donde el profesor 

encargado de éste último, el señor Billi Chavez Rimachi, quienes expresaron su 

imposibilidad de acceder a los programas de “Aprendo en casa”, limitándose 

únicamente a los cuadernos de trabajo. Además, carecen de personal suficiente 

y no cuentan con profesor de educación física. 

Adicionalmente, diversos maestros presentaron una solicitud de revisión de su 

situación de nombramiento frente a la UGEL puesto que ahora se encuentran 

contratados y anteriormente estaban nombrados. 

 





 

 

Visita a la IPRESS de Bretaña 

Se realizó la visita al centro de Salud de Bretaña, donde se entrevistó con la 

doctora Celeste Bernuy Heigghen, contratada por la Brigada de Comunidades 

Indígenas, quien expresó que el centro de salud es de categoría de I-3 pero no 

tiene ambulancia ni fotofurgón y no tiene suficientes camillas y diversos 

implementos de salud. Se ha venido financiando parte de los implementos de 

bioseguridad como bolsas de basura o detergente entre colectas y rifas del 

IPRESS. 

El personal del centro de salud manifestó que no solo se atiende a población de 

la zona de Puinahua pero también Maquía y que existen 7 postas que están a 

cargo de Bretaña. Además agregó que por el tiempo de pandemia existe 

personal temporal que está hasta diciembre y luego tendrá menor personal, 

manteniendo la deficiencia de personal. Asimismo, se informó que la DIRESA 

envió únicamente 05 pruebas rápidas COVID y que, luego de ello recién se 

reveló la enfermedad. En total, se tuvo 03 decesos confirmados de COVID y 3 

con sintomatología pero sin confirmar. En relación al Dengue, se han tenido 08 

casos. 



Alcalde. Nomás han encontrado expedientes o perfiles anteriores. Los recursos 

se han invertido en perfiles y expedientes. Proyecto de saneamiento un año y 

meses. El estado no puede invertir en un mismo proyecto que ya invirtió. Pero el 

expediente no servía para la población.  

 



 

 



 

 

Visita a la Comisaría de Bretaña 

Se realizó una visita a la Comisaría de Bretaña, quienes afrontaron el conflicto 

de con los comuneros en el 10 de agosto pasado. En dicha comisaría son 8 

efectivos de la policía y el lugar luce deteriorado. Con los conflictos se ha elevado 

el número de efectivos, pero no tienen suficiente espacio para descansar porque 

la comisaría es muy pequeña. Se informa que la mayoría de casos son de 

violación sexual, violencia familiar y agresión física, siendo un promedio de 5 a 

10 denuncias al mes. 



 

 



Visita a las Comunidades Nativas  

Se tuvo entrevista con el “Apu” James Rodriguez, quien dio a conocer las 

necesidades de la población y también los pedidos que fueron trasladados a la 

Presidencia de Consejo de Ministros, que son fluido eléctrico las 24 horas con 

potencia a nivel productivo. Ya se contaba con 6 horas de servicio de energía y 

se encuentra en viabilización en 10 horas; sin embargo, el pedido de 24 horas 

se mantiene. 

La conectividad es un pedido que se repite en esta comunidad y la comunidad 

demanda que el gobierno actúe para que puedan encontrarse a la par del 

bicentenario. Asimismo, uno de los pedidos es la construcción de un hospital 

intercultural con una planta de oxígeno.  

Suman también a sus pedidos la solicitud del cambio del subprefecto por los 

conflictos suscitados en el mes de agosto. Por último, solicitan la presencia de 

la Contraloría General de la República para que realice las investigaciones de 

las canasta designada a los más vulnerables. 

Solicitan la presencia de la contraloría general de la República para que realice 

la investigación de las canastas. Las canastas de han facturado a costo de 

puinahua.  

Por último, el “Apu” Aristóteles Shipingahua Sangana, solicitó la creación del 

distrito de Alto Amazonas en el centro poblado de Obreros. 







 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



JENARO HERRERA 

 

 

Visita a la Ipress del distrito de Jenaro Herrera: 

Se tuvo entrevista con el Director del centro de salud, el doctor Percy Torres 

Quiroz, quien narró las condiciones que su centro de salud viene trabajando que 

tiene una categoría de I-3. En dicho centro de salud el director comentó que no 

tiene recursos humanos suficientes ni completos para la categoría que 

corresponde.  

 

Además, se informó que la pandemia llegó a informar que a la fecha no hay 

ningún paciente COVID-19 y Post COVID-19 y que aproximadamente el 80% de 

la población ha tenido dicha enfermedad, siendo en su mayoría asintomáticos. 

Manifiestan que el año pasado sufrieron el robo de un motor tipo 40 que perjudicó 

el buen desempeño del centro y que han solicitado un ecógrafo y reemplazar el 

deslizador ambulancia existente. 

 

El director muestra su preocupación por las gestantes porque no cuentan 

ambientes adecuados para cirugías y hay una alta demanda de partos. A diario 

atienden entre 8 y 10 gestantes para control y al mes hay un promedio de 10 a 

15 partos. Por ello, requieren una obstetra y enfermera permanente, 

considerando la meta que tienen de 385 gestantes por año.  

 

Finalmente, manifiesta que la enfermedad que ha tenido índices de rebrote es la 

“lectopirosis”, la que es ocasionada por la orina de los animales y roedores. Se 

ha realizado campañas de desratización por la municipalidad, pero los índices 

no han bajado. Para disminuir aún más se debe fomentar la higiene y el aseo 

que se complica por la falta de agua. 

 



 

 



 

 

 



 

Reunión con las autoridades en la Municipalidad Distrital de Genaro 

Herrera 

 

Las autoridades de la Municipalidad, el alcalde Gabriel Del Águila Jimenez, 

señala que se está iniciando el proyecto vial de Jenaro Herrera Colonia Angamos 

en coordinación con la Dirección de Transporte del Gobierno Regional de Loreto. 

 

Además, informó que la lucha contra la anemia es complicada porque no se 

puede cubrir en su totalidad por la falta de agua.  

 

Asimismo, informa el problema que existe con el agua y saneamiento del distrito 

por la obra “Ampliación y mejoramiento del sistema de agua potable y 

alcantarillado de la localidad de Jenaro Herrera”, obra que fue entregada y 

liquidada por la anterior gestión municipal y que nunca estuvo en operativa. Por 

otro lado, se hizo la coordinación con el Ministerio de Vivienda, Construcción y 

Saneamiento para que en el mes de octubre de este año se presente un informe 

técnico que permita conocer el estado situacional de la infraestructura de agua 

y desagüe para determinar las acciones coordinadas con el ministerio. Se 

informó también que la supervisión de dicha obra inició un proceso arbitral con 

la municipalidad y que ésta última parte perdió y, actualmente, se encuentra en 

el poder judicial por anulación de laudo, siendo un riesgo inminente la cobranza 

que ordenaba pagar el laudo. 

 

Además, representantes de la comunidad de Yanashpa manifestaron que no se 

encuentran considerados en el Plan Nacional de Electrificación Rural por la 

altura del pueblo y ello dificulta la creación de actividad en esa zona pese a ser 

una tierra que es altamente fructífera. A la fecha no cuentan con servicio de 

energía eléctrica de ningún tipo. 

 

Un morador de la zona, el señor Ulises García Vega, señaló que se debería 

considerar fiscalías móviles para poder formular denuncias de diverso tipo 

porque éstas no se pueden realizar al encontrarse en zonas alejadas, 

representando un elevado costo para el poblador. Asimismo, manifestó que se 

debería revisar el programa “Techo Digno” para verificar si se concluyó con el 

íntegro de la obra.  



 



 

 

 

 

 



Visita al Centro Educativo N° 60625 

 

El 30 de setiembre finaliza el proceso de licitación de la obra “Mejoramiento y 

Ampliación de la Institución Educativa Primaria Secundaria y Mixta N° 60625 de 

la localidad de Genaro Herrera”. Se realizó la visita del centro educativo y se 

corrobora que se encuentra demoliendo las instalaciones antiguas para proceder 

luego la ejecución de la obra. El proyecto del expediente técnico estuvo a cargo 

de la municipalidad. 

 

Asimismo, en relación del programa “Aprendo en Casa”, se informó que los 

maestros reparten los cuadernillos lo reparten, pero semanalmente los visitan. 

Sin embargo, no se dan abasto porque en cada aula son 28 alumnos y a la 

semana solo llegan a 5 de ellos. No todas las familias tienen celular o radio. 
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